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Estado de México

● Conversan sobre
las necesidades de
los municipios de
la zona oriente

● Buscan solución
a los problemas
de 10 millones de
mexiquenses

● Claudia visita
el Edomex este
mediodía; estará en
Nezahualcóyotl

● Será el arranque
oficial del trabajo
conjunto del estado
y la federación

Visita la gobernadora a la presidenta en Palacio Nacional

Delfina se reúne
con Sheinbaum
por primera vez
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● Solicitan recursos para 
incremento salarial de 
personal operativo

● Deuda asciende 
a más de 5 mil millones 
de pesos

● Hay 35 heridos más, 
13 de ellos fueron 
hospitalizados

● En el documento no 
se considera la elección 
de jueces

● Municipios 
y universidades 
encabezan la lista

● Confirma la paraestatal 
que no son trabajadores 
suyos

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 5

AURA MORENO / P. 3

REDACCIÓN / P. 5

IEEM aprueba 
proyecto de 
presupuesto 2025

Le deben al 
ISSEMyM 63 
entes públicos

Dos muertos 
en explosión de 
Pemex en Texas

De Interés          
    General

▲ La gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudió a Palacio Nacional 
para reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por 
primera vez desde que la primera mandataria asumiera el cargo el 
pasado 1 de octubre. Tanto al llegar como al finalizar el encuentro, 
la mexiquense se dio tiempo para saludar a algunas personas que 

se acercaron a ella para solicitar apoyos y platicarle algunos de 
los problemas que les aquejan, esperando que la gobernadora les 
diera una solución. El encuentro ocurrió un día antes de que se 
realice la primera visita oficial de Sheinbaum a la entidad por lo que 
el tiempo de la reunión fue breve. Foto Especial
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PESE A ANUNCIO DE SEMOV NO HAY AVANCES

Sistema de bici 
pública en Toluca 
esta detenido

REDACCIÓN 

Dos trabajadores muertos y 35 le-
sionados, de los cuales 13 tuvieron 
que ser hospitalizados, es el saldo 
que dejó una fuga de gas ácido que 
ocurrió ayer en una de las unida-
des de proceso de la refinería Deer 
Park, en Texas, Estados Unidos, 
confirmó el director de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Víctor Ro-
dríguez.

La secretaria de Energía, Luz 
Elena González, indicó que las 
autoridades ambientales ya “die-
ron su visto bueno” de que la fuga 
quedó controlada, pero que aún 

están a la espera de que concluya 
una reunión en la que se analiza la 
causa-raíz que causó el accidente.

Durante la conferencia ma-
tutina de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, en Palacio Nacional, 
ambos funcionarios indicaron 
que tras el accidente se activaron 
los protocolos de emergencia, así 
como del Centro de Atención de 
Emergencia de la refinería, y se 
hicieron las notificaciones respec-
tivas a las autoridades locales.

Para mitigar el impacto de la fu-
ga, el director de Pemex confirmó 
que se detuvo la operación de la 
unidad de coquización y unidades 
de hidrotratamiento.

“Tenemos tres, cuatro plantas 
que fueron paradas. Hay una co-
quizadora, dos plantas de destila-
ción una de ellas sigue rodando, 
pero la otra fue parada totalmen-
te. Una planta de desintegración 
catalítica también fue parada. Se 
paran de manera temporal hasta 
ver si no hay más afectaciones y 
la planta se mantiene sin otras 
partes afectadas”.

Precisó que los dos trabajadores 
fallecidos no forman parte de Pe-
mex, sino que fueron contratados 
por empresas de mantenimiento.

Indicó que se llevan a cabo las 
investigaciones de lo ocurrido, 
porque “no podemos especular”.

Resaltó que Pemex ha ofrecido 
todo su apoyo, y resaltó que hay 
una serie de seguros para este 
tipo de casos.

“Lamentablemente tenemos 
dos fallecidos que son los trabaja-
dores que estaban directamente 
trabajando en la zona afectada y 
que recibieron el impacto direc-
to del gas. No pudimos recuperar 
los cuerpos hasta la madrugada 
(viernes) por un problema de 
que la zona se quedara afectada 
y contaminada durante algunas 
horas”, indicó.

“Pemex ha ofrecido todo el 
apoyo. Hay una serie de seguros 
que se contratan en este tipo de 
casos. Los protocolos están muy 
bien establecidos y se ha estado 
desarrollando de manera muy 
coordinada con las autoridades”, 
señaló Víctor Rodríguez.

Explosión de Pemex en Texas: 
dos muertos y 35 lesionados

Aunque las autoridades municipales y 
estatales acordaron su desarrollo, ni siquiera 
se ha publicado la convocatoria de la licitación

AURA MORENO 

A finales de julio, el gobierno del 
estado a través de la Secretaría 
de Movilidad firmó un acuerdo 
con el gobierno municipal de 
Toluca para implementar un 
sistema público de bicicletas 
compartidas; sin embargo, la 
propuesta está detenida y hasta 
la fecha se desconoce el estatus 
del proyecto.

Las autoridades participantes 
previeron que se hará una inver-
sión de más de 300 millones de 
pesos para garantizar la opera-
ción del sistema por cinco años, 
por lo que planearon una licita-
ción pública para seleccionar la 
mejor propuesta técnica y econó-
mica, pero hasta el momento no 
se ha publicado la convocatoria.

De acuerdo a la dependencia, el 
sistema de bicis beneficiará a 222 
mil personas de manera directa y 
se generarán un millón de viajes 
durante el primer año, tendrá un 
equipamiento de 137 cicloesta-
ciones y mil 260 bicicletas ubica-
das en 13 kilómetros cuadrados 
que cubrirán y conectarán pun-
tos de interés en Toluca.

 Este es el segundo proyecto 
que se plantea para la capital 
mexiquense. El primero ocurrió 
en 2015 con la llegada de las bi-
cis Huizi que le costó a los tolu-
queños 35 millones de pesos del 
erario municipal e incluía 26 es-
tacionamientos y 250 bicicletas.

La membresía anual costaba 
333 pesos con traslados de 30 mi-
nutos por 300 cuadras del Centro 
Histórico, Venustiano Carranza, 
Santos Degollado, Manuel Gó-
mez Pedraza, Josefa Ortiz de 

Domínguez, Andrés Quintana 
Roo, entre otros.

Para 2020 las bicicletas del 
sistema fueron retiradas de los 
estacionamientos que aún se pue-
den encontrar en diversos puntos 
de la ciudad. Aunque este año se 
planteó la posibilidad de rehabi-
litarlas, hasta la fecha no se ha 
materializado la propuesta. 

En el Plan de Desarrollo del 
Estado de México 2023-2029 
se plantea que el gobierno debe 
recuperar el espacio público e 
integrar las bicicletas al sistema 
de transporte público de mane-
ra eficiente, segura y económica 
para que sea una vía alterna pa-
ra acceder al Tren Interurbano 
“El Insurgente”.

Arranca operativo de movilidad
y tránsito en Los Reyes La Paz
MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Los Reyes La 
Paz, con el apoyo de la Guardia 
Nacional y la Secretaría de Se-
guridad del Estado de México 
(SSEM) pusieron en marcha un 
operativo de tránsito y movilidad 
en el entronque de la carretera 
México-Texcoco y las calzadas 
Ignacio Zaragoza y Ermita Izta-
palapa, en los límites del Estado 
de México y la capital del país. 

Este perímetro, donde se ubica 
el Centro de Transferencia Mul-
timodal Santa Martha y donde 
confluyen la Línea A del metro, la 
Línea 2 del Cablebús de la Ciudad 
de México, así como más de una 
veintena de rutas de transporte 
metropolitano, se ha convertido 
en un embudo para miles de au-
tomovilistas, usuarios y operado-
res de transporte público de pa-
sajeros y transportistas de carga. 

“Hacemos este dispositivo 
porque derivado de la obras del 
Trolebús elevado tenemos un 
congestionamiento vial que nos 
afecta a la salida a la Ciudad de 
México, se hacen largas filas de 
transporte público, de transporte 
privado, de pasajeros y de carga 
que reducen la vía a un carril”, 
explicó la presidenta municipal, 

Cristina González Cruz al enca-
bezar este operativo. 

“Hacía mucha falta que se hi-
ciera algo así porque para entrar 
a la ciudad en la mañana es un 
caos, te tardas hasta media hora 
nada más en cruzar esta parte, 
si bien te va y pues si nos afec-
ta, para llegar al trabajo hay que 
salir con un ahora de anticipa-
ción por las dudas”, opinó Juan 
Carlos, vecino del municipio de 
Chicoloapan, quien diariamen-
te viaja en transporte público 
hacia su trabajo, en la zona del 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México.

El Comisario de Seguridad de 
Los Reyes La Paz detalló que este 
operativo, en el que participan 40 
elementos de la policía de tránsi-
to municipal con el apoyo de ele-
mentos de la Guardia Nacional 
y policías de tránsito estatal, se 
aplicará diariamente en un hora-
rio de 7:00 a 10:00 de la mañana 
en ambos sentidos de la vía, a fin 
ordenar el tránsito y agilizar el 
flujo vehicular vehicular.

▲ El operativo se llevará a 
cabo todos los días de 7:00 
a 10:00 de la mañana para 
agilizar el tránsito vehícular en 
la zona. Foto Miguel González

▼ Aunque algunos habitantes de 
Toluca ya recurren al uso de la 
bicicleta como mecanismo de 
transporte, aún no hay 
infraestructura suficiente para 
ellos. Foto Emilio Varela
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DEBEN AL INSTITUTO CASI 6 MMDP

Adeudan al ISSEMyM
63 entes públicos, entre
ellos hay 17 municipios

Repuntan contagios de 
influenza en la entidad
AURA MORENO 

Este año, en el Estado de Mé-
xico, los casos de influenza se 
han triplicado respecto al año 
pasado. A la fecha se reportan 
683 contagios mientras que, en 
el mismo periodo de 2023, hubo 
228, lo que representa un repun-
te desde la pandemia de 2020, 
de acuerdo a información del 
Sistema Nacional de Vigilancia 
Epidemiológica. 

Tras las medidas sanitarias 
implementadas en la pande-
mia, la proliferación de influen-
za disminuyó en la entidad. Pa-
ra octubre de 2021, había cero 
casos en el territorio estatal, en 
2022 apenas sumaron 63 y en 
2023 alcanzó los 228 contagios 
entre la población mexiquense.

Antes de la llegada del Co-
vid-19, el rango de contagios 
estaba dentro de los 500 
casos; este 2024 la cifra fue 
superada y cada semana se 
siguen acumulando personas 
con esta enfermedad.

Ante esto, el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social anun-
ció que el 15 de octubre inicia-
rá la campaña de vacunación 
para la temporada invernal y 
concluirán el 28 de marzo de 
2025, participarán todas las 
instituciones del sector sa-
lud, incluidas las del Estado 
de México.

La inmunización será con-
tra inf luenza estacional y 

Covid-19, se aplicarán más de 
20 millones de vacunas que 
serán gratuitas y se inmuni-
zará a derechohabientes y no 
derechohabientes por igual en 
las unidades médicas, puestos 
de vacunación, sitios estraté-
gicos y centros comerciales, 
entre otros, en un horario de 
08:00 a 20:00 horas.

El IMSS también informó 
que habrá brigadas de vacu-
nación que realizarán activi-
dades fuera de las unidades 
médicas para identificar a 
personas con necesidad de 
vacunación que cumplan con 
los requisitos.

La población más vulnera-
ble a este tipo de enfermeda-
des son niños de 6 meses a 5 
años y personas de 60 años y 
más, también susceptibles de 
padecer la enfermedad, pues 
al ser los extremos de la vi-
da, su sistema inmunológico 
no realiza adecuadamente la 
protección.

Al no aplicarse el fármaco 
están expuestos a presentar 
complicaciones graves como 
neumonía, dificultad respira-
toria, afección pulmonar se-
vera y daño al corazón, lo que 
condiciona la hospitalización.

▲ La inmunización 
comenzará a partir del 
próximo 15 de octubre y 
concluirá hasta el 25 de 
marzo de 2025. Foto especial

Las instituciones educativas que aparecen en la 
lista de deudores son el TESO, la UPCI y la UTVT
AURA MORENO 

En el estado, 63 entes públicos 
le deben 5 mil 945 millones de 
pesos al Instituto de Seguridad 
Social del Estado de México y 
Municipios (ISSEMyM). Los 
morosos son 17 municipios, 16 
organismos de agua y sanea-
miento, tres universidades es-
tatales, 20 DIF municipales, 
tres cuerpos de seguridad, un 
organismo municipal de cultura 
física y deporte, y un organismo 
auxiliar municipal, de acuerdo 
con la Cartera de Adeudos.

La deuda al ISSEMyM supera 
el presupuesto anual asignado a 
secretarías mexiquenses como 
Salud, Trabajo, Campo, Mujeres, 
Medio Ambiente, Agua, Cultura y 
Turismo, Contraloría, entre otras, 
según datos del Presupuesto de 
Egreso 2024 del gobierno estatal.

Los municipios que han omitido 

pagos al ISSEMyM son: Toluca, 
Lerma, Axapusco, Chalco, Chapa 
De Mota, Coacalco De Berriozábal, 
Coyotepec, Cuautitlán Izcalli, Eca-
tzingo, Huixquilucan, Ixtapaluca, 
Nicolás Romero, Tenancingo, Te-
nango Del Aire, Texcoco, Tultitlán, 
Valle De Chalco Solidaridad.

Los Organismos de Agua y Sa-
neamiento morosos son los de 
Toluca, Amecameca, Atlacomul-
co, Chalco, Chicoloapan, Chimal-
huacán, Coacalco de Berriozábal, 
Cuautitlán Izcalli, Naucalpan de 
Juárez, Nicolás Romero, San Ma-
teo Atenco, Tecámac, Tenancingo, 
Teoloyucan, Valle de Bravo y Valle 
de Chalco Solidaridad.

En la lista también aparece el 
Tecnológico de Estudios Supe-
riores del Oriente, la Universidad 
Politécnica de Cuautitlán Izcalli, la 
Universidad Tecnológica del Valle 
de Toluca, así como el Organismo 
Municipal de Cultura Física y De-
porte de Jaltenco.

Cabe señalar que del total de la 
deuda, solo 650 millones 679 mil 
pesos están en proceso de recupe-
ración o con convenios de pago en 
parcialidades; en otras palabras, el 
instituto únicamente podrá cobrar 
cerca de 11% del pasivo.

Del total de la deuda congelada, 
4 mil 299 millones de pesos son 
créditos fiscales controvertidos 
en Procedimiento Administra-
tivo de Ejecución (PAE) por el 
Ayuntamiento de Toluca y Cuer-
pos de Seguridad; 995.8 millones 
de pesos son créditos fiscales en 
proceso de PAE, de estos, 286.4 
millones de pesos son controver-
tidos y 709.3 millones de pesos no 
controvertidos.

No hay casos de viruela símica en Edomex
REDACCIÓN

El gobierno del Estado de Mé-
xico negó la existencia de ca-
sos de Mpox, también conoci-
da como viruela símica, en la 
entidad, luego de que medios 
de comunicación señalaron 
sobre la supuesta presencia de 
pacientes con esta enfermedad 
en hospitales del sector público.

Por medio de un comunica-
do, el Instituto de Seguridad 
Social del Estado de México y 
Municipios (ISSEMyM) infor-
mó que, luego de realizar una 
investigación exhaustiva, no 
encontraron ningún caso de 
hospitalización por Mpox en lo 
que va del año.

El Departamento de Epide-
miología del ISSEMyM fue el 
encargado de llevar a cabo las 
indagaciones correspondientes 

y aclarar las dudas generadas 
por información que alertaba 
sobre un posible brote.

Las autoridades estatales ase-
guraron que los datos hasta el mo-
mento son contundentes: la enti-
dad está libre de casos de Mpox, 
y no se ha documentado ningún 
paciente con este diagnóstico en 
las instalaciones del sector salud.

En ocasiones anteriores, la 
gobernadora Delfina Gómez Ál-
varez ha señalado que su admi-
nistración se mantiene vigilante 
ante cualquier posible situación 
relacionada con esta enfermedad.

Los protocolos de salud esta-
blecidos en esta administración, 
especialmente aquellos que bus-
can prevenir el contagio de en-
fermedades infecciosas, se en-
cuentran en plena vigencia y se 
seguirán aplicando de manera 
rigurosa para garantizar la sa-
lud de la población mexiquense, 

se informó en el comunicado.
De igual forma, la Fiscalía 

General de Justicia del Es-
tado de México informó que, 
como medida de prevención y 
siguiendo los protocolos de sa-
nidad establecidos, llevó a cabo 
acciones de sanitización en to-
das sus instalaciones.

Aunque no se han reportado 
casos de viruela símica, estas 
medidas buscan prevenir cual-
quier eventualidad y salvaguar-
dar la salud tanto de empleados 
como de ciudadanos que acuden 
a sus oficinas.

A pesar de ello, las autori-
dades invitan a la ciudadanía 
a seguir las recomendaciones 
de higiene y las medidas pre-
ventivas que, desde el inicio de 
la pandemia deCovid-19, han 
demostrado ser efectivas para 
reducir la transmisión de diver-
sas enfermedades infecciosas.

▼ El ISSEMyM ha tenido un 
déficit de ingresos histórico 
desde hace más de 20 años 
debido a la falta de pago de las 
entidades públicas. Foto especial
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Contabiliza Huixquilucan 200
deslaves y caídas de árboles
El Cabildo autorizó un presupuesto de 6.7 millones de pesos para agilizar las obras de emergencia

Laguna de Zumpango se llena; 
ahora van por su regeneración
MIRIAM VIDAL

La Laguna de Zumpango recupe-
ró su nivel óptimo de agua des-
pués de varios meses de sequía.
Con 90 por ciento de su capaci-
dad, sobre ella vuelan decenas 
de aves, nadan patos y al menos 
70 mil tilapias y carpas ya fue-
ron sembradas. 

Los campesinos, pescadores 
y pobladores de las siete comu-
nidades ribereñas se mostraron 
con buen ánimo ante la recupe-
ración del cuerpo de agua. 

El siguiente paso, dijeron, es 
que se desarrolle un plan que a 
mediano plazo logre la regene-
ración del líquido y se impulse la 
vocación turística del embalse. 

Así lo expusieron durante un 
recorrido que hizo este viernes 
el secretario del Agua, Pedro 
Moctezuma Barragán.

El funcionario estatal infor-
mó que junto con la Secretaría 
de Marina se desazolvaron y 
rectificaron nueve kilómetros 

de canales en la comunidad de 
San Juan Zitlaltepec, en la zona 
norte del vaso regulador.

Por su conexión con la laguna, 
estas labores evitaron que mil 
hectáreas de cultivo se inunda-
ran por las intensas lluvias de la 
temporada. 

El secretario escuchó las in-
quietudes de los ejidatarios, 
quienes manifestaron la nece-
sidad de entubar dicho dren, así 
como de instalar plantas trata-
doras para sanear el agua que 
ahí ya se encuentra acumulada.

Adelantó que la Secretaría 
del Agua trabaja en un proyecto 
que logre articular la voluntad 

de Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), del Organismo de 
Cuenca Aguas Del Valle de Mé-
xico (OCAVAM), la Comisión 
de Agua del Estado de México 
(CAEM), así como de otras se-
cretarías como la de Desarrollo 
Urbano y la del Campo, en un 
esfuerzo por reordenar de ma-
nera responsable a la laguna.

Leonardo Daniel Amores Ro-
belo, director general de Obras 
y Proyectos de la Secretaría del 
Agua, precisó que el proyecto está 
en una etapa conceptual, propone 
un cambio de paradigma que irá 
de la mano con las comunidades 
para atender sus necesidades. 

ALEJANDRA REYES

Los trabajos de recuperación de 
servicios en Jilotzingo continúan 
tras las afectaciones provocadas 
por los deslaves registrados el pa-
sado 13 de septiembre.

Cuadrillas de la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE) y Telmex 
laboran intensamente en la repa-
ración de la infraestructura daña-
da, levantando postes y reempla-
zando kilómetros de fibra óptica.

La presidenta municipal, Ana 
Teresa González Casas, informó 
a través de sus redes sociales que, 
aunque el terreno y las constantes 
lluvias complican las tareas, los 
esfuerzos de ambas compañías 
para restablecer la energía eléc-
trica y los servicios de telecomu-
nicaciones no han cesado.

Las cuadrillas de la CFE traba-
jan principalmente en la zona de 
La Cruz, donde el personal levan-
ta postes y coloca cableado para 

restablecer el servicio eléctrico.
Sin embargo, los deslaves re-

currentes y la caída de árboles 
han provocado la pérdida de 
algunos avances.

En San Luis Ayucan, las labo-
res de limpieza de lodo, piedras 
y escombros siguen, pero solo a 
cargo del gobierno local, ya que 
el apoyo estatal y federal se ha 
retirado de la zona.

“Diariamente seguimos traba-
jando, pero las condiciones del 
terreno dificultan las labores ya 
que se han registrado nuevos des-
laves. Estamos interviniendo en 
caminos y carreteras para garan-
tizar la seguridad vial y también 
trabajamos en un programa inte-
gral para abordar los temas geo-
lógicos”, explicó González Casas.

La presidenta municipal seña-
ló que, debido a la complejidad 
del terreno y los riesgos de más 
deslaves, aún no es posible defi-
nir una fecha para la conclusión 
de los trabajos. 

Al mismo tiempo, se ha puesto 
en marcha un proyecto para con-
tener los deslaves en la parte más 
alta de la zona afectada y se está 
brindando apoyo a la población 
mediante despensas, servicios 
médicos, atención psicológica, ase-
soría jurídica y ayuda para la recu-
peración de documentos perdidos.

Avanzan 
trabajos de 
recuperación 
en Jilotzingo

El gobierno estatal y la Secretaría de 
Marina retiraron 72 toneladas de basura 
y 10 mil metros cuadrados de lirio acuático 
de la Laguna de Zumpango

LAS INTENSAS LLUVIAS GENERARON DAÑOS EN EL MUNICIPIO

ALEJANDRA REYES

El gobierno de Huixquilucan ha 
reportado cerca de 200 deslaves 
y caídas de árboles o material 
rocoso en distintas zonas del 
municipio, informó la presiden-
ta municipal, Romina Contreras.

Ante la gravedad de los daños, el 
Cabildo autorizó un presupuesto de 
6.7 millones de pesos para agilizar las 
obras de emergencia derivadas de la 
intensa temporada de lluvias.

Entre las zonas más afectadas se 
encuentran Paraje Peña del Vena-
do, Paraje La Selva, Dos Ríos-Santa 
Cruz Ayotuxco, Camino Agua Ben-
dita y el río Borracho en Zacamul-
pa. En estos puntos se han retirado 
aproximadamente 5 mil metros cú-
bicos de material rocoso, principal-
mente en vialidades montañosas, lo 
que ha permitido reabrir el acceso 
en algunas áreas clave.

La alcaldesa detalló que, además 
de la geografía montañosa y rocosa 
de Huixquilucan, los asentamien-
tos humanos irregulares en zonas 
federales han incrementado el 
riesgo de deslizamientos.

“Los drenajes a cielo abierto y las 
viviendas mal construidas en estos 
cerros empeoran la situación, pues la 
tierra se reblandece y las casas no son 
seguras para los habitantes”, explicó.

Romina Contreras informó que pa-
ra mitigar los riesgos se están realizan-
do trabajos con concreto lanzado en 
seis taludes de gran tamaño, mientras 
que otros están en proceso de análisis 
de mecánica de suelos y dictámenes 
para tomar decisiones precisas sobre 
las obras necesarias.

Aseguró que a pesar de las ad-
vertencias emitidas durante más 
de tres años por las autoridades, 
muchos habitantes se resisten a 
desocupar sus viviendas en las zo-
nas de mayor riesgo.

Algunas comunidades han comen-
zado a desalojar sus hogares, pero en 
otras persiste la negativa.

La alcaldesa dijo que el gobierno 
municipal ha brindado apoyo a las 
familias afectadas por las lluvias con 
la entrega de láminas, refrigerado-
res, cemento y otros enseres. En el 
poblado de La Magdalena, se han 
apoyado a 42 familias, así como en 
Zacamulpa y otras localidades.

Señaló que con la aprobación del 
presupuesto, se han contratado 
empresas particulares para refor-
zar los trabajos de remoción de 
escombros, ya que la maquinaria y 
el personal del municipio no eran 
suficientes para enfrentar la mag-
nitud del problema y mencionó que 
se ha utilizado equipo de bomberos 
para abastecer de agua potable a las 
zonas altas afectadas.

▲ En algunos puntos se han retirado hasta 5 mil metros cúbicos de material rocoso, principalmente en 
vialidades montañosas. Foto especial
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
y la gobernadora, Delfina Gómez 
Álvarez, se reunieron por primera 
vez en Palacio Nacional para abor-
dar temas prioritarios que afectan 
a más de 10 millones de habitan-
tes de la zona oriente del Estado 
de México.

Durante el encuentro, ambas 
mandatarias coincidieron en la 
urgente necesidad de dotar de 
servicios urbanos básicos a esta 
región, históricamente margina-
da en términos de infraestructura 
y atención gubernamental.

Delfina Gómez señaló que la zo-
na oriente, que abarca municipios 
como Nezahualcóyotl, Chimalhua-
cán y Ecatepec, ha sido olvidada 
por décadas en aspectos clave co-
mo agua potable, movilidad, dre-
naje y alumbrado público.

“Coincidimos en que hay que 
darle atención y beneficio a todo 

lo que es la zona oriente, munici-
pios que han estado olvidados en 
los servicios mínimos básicos”, 
declaró la gobernadora al salir de 
la reunión.

Este esfuerzo conjunto se 
materializará con la primera 
visita de la presidenta Claudia 
Sheinbaum al Estado de México, 
programada para el día de hoy 
sábado 12 de octubre en el muni-
cipio de Nezahualcóyotl.

Durante esta visita, se dará ini-
cio formal a un trabajo coordinado 
entre los gobiernos federal y esta-
tal con el objetivo de mejorar las 
condiciones de vida en esta vasta y 
densamente poblada región.

La gobernadora también 
anunció que se reunirá la sema-
na siguiente con los alcaldes de 
los distintos municipios de esta 
zona del estado.

En la visita van a escuchar de 
primera mano las necesidades 
específicas de cada demarcación, 
revisar los presupuestos y traba-

jar en una agenda conjunta que 
permita atender las demandas 
más urgentes.

“Se va a hacer un trabajo de ma-
nera coordinada con presidentes 
municipales. Hay que escucharlos 
también a ellos, sus prioridades, y 
de ahí vamos a partir para un traba-
jo colaborativo entre los tres órde-
nes de gobierno: municipal, estatal 
y federal”, detalló Delfina Gómez.

Con este esfuerzo interguber-
namental, se espera que los mu-
nicipios del oriente del Estado 
de México, comiencen a recibir 
la atención que por años ha sido 
insuficiente.

La dotación de servicios básicos 
como agua potable, mejor infraes-
tructura vial, drenaje y alumbrado, 
es una de las prioridades de este 
acuerdo que busca no solo mejorar 
la calidad de vida de los habitantes, 
sino también fortalecer el tejido 
social y económico de la región.

El compromiso de Claudia 
Sheinbaum y Delfina Gómez mar-
ca un precedente en la coordina-
ción entre los gobiernos estatal y 
federal para atender las necesida-
des más apremiantes de la ciuda-
danía mexiquense.

SE REÚNEN POR PRIMERA VEZ 

Sheinbaum y Delfina Gómez buscan 
mejorar los servicios en zona oriente
La presidenta visitará este sábado el municipio de Nezahualcóyotl donde 
dará inicio formal a los trabajos conjuntos entre federación y estado

 La gobernadora Delfina Gómez, atendió a algunas personas que la 
abordaron afuera de Palacio  tras su reunión con la presidenta de la 
República, la mañana de ayer. Foto. Especial.

GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Estado 
de México (IEEM) aspira a ejer-
cer mil 858 millones 842 mil 708 
pesos como presupuesto en 2025. 
Esta cifra no prevé recursos para 
la elección judicial pero sí consi-
dera 30 millones de pesos para 
una eventual contienda electoral 
extraordinaria en municipios así 
como un aumento salarial de 10% 
para su personal operativo.

En sesión del Consejo Gene-
ral, las siete consejeras electo-
rales aprobaron por unanimidad 
de votos el proyecto así como la 
conformación de las comisiones 
electorales y la creación de una 
especial denominada para la Re-
visión y Actualización de la Nor-
matividad del Órgano Electoral.

La cifra de mil 858 millones 
842 mil 708 pesos que el árbitro 
electoral busca que le aprueben el 
Ejecutivo y Legislativo, represen-
ta 42% menos que el de este 2024 
en el que hubo elección a alcaldías 
y diputaciones, pero 34% más que 

en 2022, el último año no electo-
ral en la entidad.

La consejera presidenta del 
IEEM, Amalia Pulido Gómez, 
aclaró que no prevén recursos 
para una eventual elección judi-
cial en la que se elegirán jueces 
y magistrados porque, apuntó, 
que la normatividad en mención 
sigue en análisis y esperarán a 
que sea avalada para tomar una 
determinación.

Subrayó que, llegado el mo-
mento, podrá recurrir al Ejecuti-
vo y Legislativo mexiquense, para 
contar con el presupuesto para 
dicho proceso y desarrollarlo sin 
inconvenientes.

La titular del IEEM aclaró 
que lo que sí tienen previsto 
para 2025 es una bolsa de 30 
millones de pesos, ante una po-
sible elección extraordinaria de 
tamaño medio.

Pulido Gómez comentó que del 
monto total, mil 7 millones de pe-
sos serán para el financiamiento 
público de los partidos, es decir, 
54% de lo solicitado pues, aclaró, 
que se actualiza respecto a la Uni-

dad de Medida y Actualización 
(UMA) y el padrón electoral, 
que asciende a 13 millones de 
votantes.

En contraste, Pulido Gómez 
explicó que el recurso ordinario 
del órgano electoral decrece, 
pues lo que han requerido son 
apenas 851 millones de pesos, 
donde 76 de cada 100 pesos, 
se va al capítulo mil, es decir, 
recursos humanos.

Reveló que en dicho rubro se 
plantea un incremento salarial 
de 10% para personal permanen-
te, un total de 430, y sin contem-
plar a las consejerías. Aclaró que 
desde 2017 no se ha hecho ajuste 
salarial a los trabajadores por lo 
que en estos siete años la infla-
ción acumulada es de 45% y, de 
no proceder, estarían por debajo 
del salario mínimo.

El proyecto de presupuesto 
del IEEM, será turnado al Eje-
cutivo estatal para que sea reto-
mado en el Paquete Fiscal 2025 
que se enviará a su vez al Legis-
lativo, que tendrá a más tardar 
en diciembre para avalarlo.

Aprueban el presupuesto
para IEEM 2025; no prevé
la elección de juzgadores GERARDO GARCÍA

A casi un mes de correr los pla-
zos para integrar las leyes se-
cundarias de la reforma al Poder 
Judicial federal, en el Estado de 
México iniciaron los foros para 
armonizar la normatividad local, 
en la que especialistas urgieron 
a garantizar la independencia 
de los jueces y magistrados que 
serán electos, y fortalecer a la 
Fiscalía General de Justicia. 

Este primer ejercicio lo organi-
zó el grupo parlamentario del PT, 
que vaticina que en la entidad, en 
2025, quien vaya a quedar al fren-
te del Poder Judicial mexiquense, 
será una mujer.

Héctor Arturo Mercado López, 
magistrado en retiro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), evidenció los retos que se 
tienen para un verdadero cambio 
en el Poder Judicial y lo que no se 
tocó en dicha reforma como el for-
talecimiento de las Fiscalías o Pro-
curadurías del país, los Servicios 
Periciales o la policía científica. 

Advirtió que las decisiones ju-
diciales afectan al pueblo y si los 
jueces no tienen independencia 
lo perjudican con sus decisiones, 

por lo que recalcó que se debe ele-
gir a jueces que no se dejen presio-
nar por nadie.

Mercado López mencionó que 
las Fiscalías o Procuradurías se 
tienen que transformar, pues en 
estas es donde transcurren actos 
de corrupción y tráfico de influen-
cias con mayor gravedad.

Indicó que los Servicios Peri-
ciales también deben reforzarse y 
transformarse para tener una po-
licía científica pues, actualmente, 
integran mal las carpetas de inves-
tigación, lo que da pie a que los juz-
gadores lo hagan mal porque “está 
mal hecho desde origen”.

El coordinador del grupo par-
lamentario del PT, Oscar Gonzá-
lez Yáñez, reconoció que le faltan 
muchas cosas a la Reforma como 
perfeccionar a las policías, el tra-
bajo de los Ministerios Públicos y 
aunque reconoció que tiene varias 
dudas, dijo que prefiere avanzar 
con ellas que dejar el Poder Judi-
cial como está. 

El procurador de la Defensa del 
Trabajo en la entidad, Efrén Sán-
chez López, señaló que la Reforma 
que se aprobó cumple con los pre-
ceptos constitucionales, por lo que 
está bien hecha y se pronunció por 
apoyar todas las modificaciones.

Inicia el PT con foros 
para leyes secundarias 
de la reforma al PJ
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La incidencia delictiva en la Cen-
tral de Abastos de Toluca se redu-
jó 40% entre julio y septiembre de 
este año, así se informó durante 
la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, que en-
cabeza la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez.

Esta notable disminución es el 
resultado de una estrategia con-
junta implementada por las auto-
ridades locales y la sociedad civil, 
según informó el secretario de 
Seguridad del Estado de México, 
Cristóbal Castañeda Camarillo.

La reducción de delitos en es-
ta zona comercial de Toluca fue 
posible gracias a un encuentro 
previo entre la Secretaría de 

Seguridad Estatal (SSEM) y re-
presentantes del gremio de la 
Central de Abastos.

Durante dicho encuentro, se 
acordó mantener una coordina-
ción constante para atender de 
manera puntual las denuncias 
que requieren especial aten-
ción, permitiendo una respues-
ta más eficiente y focalizada 
ante la delincuencia.

Castañeda Camarillo subrayó 
que este esfuerzo ha fortalecido la 
colaboración entre los locatarios y 
las autoridades para enfrentar con-
juntamente los retos de seguridad.

Durante la sesión, se informó 
que la recuperación de vehículos 
robados en el Estado de México 
alcanzó una tasa de 88% entre 
enero de 2023 y julio de 2024, de 
acuerdo con datos de la empresa 
OnStar.

Dicha información representa 
un avance significativo en la lu-
cha contra el robo de automóvi-
les, lo que se consideró como un 
reflejo del éxito de la estrategia 

de seguridad implementada por 
la administración actual del go-
bierno estatal.

En la sesión 264 de la Mesa de 
Coordinación para la Construc-
ción de la Paz, participaron, ade-
más de la gobernadora Delfina 
Gómez y el secretario Cristobal 
Castañeda, el secretario general 
de Gobierno, Horacio Duarte y 
José Luis Cervantes, fiscal ge-
neral de Justicia del Estado de 
México, quienes reafirmaron su 
compromiso de seguir trabajan-
do de manera conjunta para con-
solidar los avances en seguridad 
en todo el estado.

PRESENTAN RESULTADO EN MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ

Baja 40% delincuencia en la 
central de abastos de Toluca
Destacan colaboración de los comerciantes de la zona 
con la policía estatal para reducir la incidencia delictiva

MIGUEL GONZÁLEZ

Por segunda vez en esta semana, 
un menor de edad resultó lesiona-
do en un accidente de motocicleta 
ocurrido en la colonia Casco de San 
Juan, municipio de Chalco, pese a 
las recomendaciones de las auto-
ridades locales que han advertido 
sobre los riesgos de que los peque-
ños viajen en este tipo de vehículos.

El accidente fue captado por 
una cámara de videovigilancia, 
donde se observa que los ocupan-
tes de la motocicleta, un adulto y 
un menor de edad, se impactaron 
contra un camión cisterna. A pe-
sar de la gravedad del accidente, 
ambos sobrevivieron.

En el video se observa cómo el 
conductor de la motocicleta inten-
taba rebasar por la derecha a la pe-
sada unidad, justo cuando cuando 
esta giraba hacia dirección en una 
esquina sin activar su direccional.

La falta de señalización por 
parte del camión cisterna, combi-
nado con la maniobra arriesgada 
del motociclista, resultó en una 
colisión inevitable.

El vehículo ligero se impactó en 
el costado derecho del camión, y 
aunque la motocicleta quedó 
completamente aplastada bajo 
la unidad, la inercia favoreció a 
los tripulantes.

Testigos del percance indicaron 
que en la motocicleta viajaban un 
adulto y un menor, de entre 10 y 
12 años de edad. Al parecer, se 
trataba de un padre y su hijo. Tras 
el choque, vecinos de la zona acu-
dieron al lugar para ayudar a los 
lesionados aunque la motocicleta 
quedó inservible.

Este accidente ha generado pre-
ocupación entre los habitantes de 

Chalco, quienes señalaron la fre-
cuencia de situaciones similares en 
la zona, muchas provocadas por la 
falta de precaución de conductores 
de motocicletas y el incumplimien-
to de normas viales por parte de 
otros vehículos.

Debido a una situación similar 
en la que también estuvo involu-
crado un menor, las autoridades 
locales han emitido invitaciones 
a los conductores para evitar que 
los pequeños viajen en este tipo 
de vehículos.

Menor resulta lesionado por 
un accidente en motocicleta

 Tanto el menor de edad como su padre sobrevivieron al accidente 
pero resultaron con lesiones, mientras la motocicleta en la que 
viajaban quedó inservible. Foto Especial
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D
ECLARADA LECTORA 
VORAZ, al llegar al estado de 
México, me encontré con la 
FENIE (Feria Internacional del 
Libro), llevada a cabo durante 

XVI ediciones por la UAEMéx, que en aquel 
entonces era conducida en la Secretaría de 
Difusión Cultural por Ivett Tinoco García, 
para dar paso a partir del año 2015 a la 
Feria Internacional del Libro del Estado de 
México (FILEM).

HASTA AHORA SE han otorgado ocho 
premios FILEM, que ponen de manifiesto 
la misión de reconocer a las personas que 
hacen de la escritura testimonio de vida:

MIGUEL DE LEÓN Portilla y su obra 
centrada en los pueblos indígenas y pre-
hispánicos, donde estudió las creencias y 

tradiciones de las diferentes comunida-
des indígenas de nuestro país. Entre los 
títulos más importantes se encuentran: 
La Filosofía náhuatl, La Visión de los Ven-
cidos y Los Antiguos Mexicanos a través de 
sus Crónicas y Cantares.

VICENTE QUIRARTE, POETA, ensayis-
ta y escritor mexicano, autor de obras en 
diversos géneros literarios, como la dra-
maturgia, la poesía y la literatura fantás-
tica, entre otros, es miembro de la Junta 
de Gobierno de la UNAM y miembro de 
la Academia Mexicana de la Lengua (silla 
XXXI), entre sus principales obras se en-
cuentran: Fantasmas bajo la luz eléctrica, 
Viento armando, Los días del maestro, La 
invencible y El ángel es vampiro.

JAIME LABASTIDA, POETA, periodis-
ta, ensayista, filósofo y académico mexi-
cano. De febrero de 2011 a febrero de 
2019, fue director de la Academia  

Mexicana de la Lengua. Ha recibido la Me-
dalla de Oro del Instituto Nacional de Be-
llas Artes por su trayectoria como escritor.

CRISTINA RIVERA GARZA es quizás 
una de las voces más importantes en la 
literatura nacional, con una forma de 
escribir que apela a la ternura, la realidad 
y una obra poética poderosa en sí misma. 
Rompió todo canón al publicar El verano 
invencible de Liliana, obra donde aborda 
el feminicidio de su hermana menor, últi-
mamente publicó una antología poética 
llamada Me llamo cuerpo que no está. Es la 
primera escritora mexicana en obtener el 
Premio Pulitzer.

DAVID HUERTA, IMPARTIÓ talleres 
de poesía en prácticamente todo el país; 
y compiló varias antologías de poesía. 
Muchos de sus libros son hitos de la poesía 
mexicana: Cuaderno de noviembre, Los ob-
jetos están más cerca de lo que aparentan, 
El cristal en la playa, entre otros. 

VALERIA LUISELLI, ESCRITORA y 
ensayista mexicana. Autora de los libros 
de ensayos papeles falsos y Los niños per-

didos y de las novelas Los ingrávidos,   La 
historia de mis dientes y Desierto sonoro 
(Sexto Piso, 2019).

ROSA MONTERO, ESCRITORA y pe-
riodista española. Ha publicado exitosas 
novelas y es una de las principales colum-
nistas del diario español El País. Su obra 
es mordaz, divertida, inteligente y por 
momentos conmovedora y sublime, reco-
miendo: Crónica del desamor, Bella y oscu-
ra, La hija del caníbal y La loca de la casa.

ALBERTO CHIMAL, EL premiado de 
la décima edición de FILEM. Nacido en 
Toluca, es un escritor mexicano. Se ha 
dedicado principalmente a la narrativa y 
la enseñanza de escritura creativa. Jorge 
Carrión lo ha definido como “uno de los 
principales exponentes de la literatura 
fantástica iberoamericana.” Entre sus 
obras principales resaltan: Manos de lum-
bre, La ciudad imaginada y Manda fuego. 
Antología personal.

YA VEREMOS QUÉ nuevas sorpresas nos 
depara FILEM, mientras tanto a seguir 
imaginando, soñando y escribiendo.
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LAS ÍTACAS
De FILEM y sus premiados...

MIRIAM VIDAL

Estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh) 
llamaron a la comunidad a man-
tener vivas las tradiciones de los 
pueblos rurales e indígenas de 
todo el país. 

A unos días de que concluya la 
Feria Nacional de la Cultura Rural, 
en las instalaciones de la universi-
dad, los jóvenes organizadores 
dijeron sentirse orgullosos de sus 
raíces y mostrarlas al mundo.

Luis Eduardo de Jesús Aguilar, 
originario de San Luis Potosí y 
coordinador de las Asociaciones 
de los Estados, recordó que esta 
celebración surgió de las ferias 
culturales de los estudiantes para 
resaltar las tradiciones de sus pue-
blos natales.

Reiteró la invitación para acudir 
este fin de semana, cuando conclui-
rá la feria, a conocer más sobre la 
crianza de polluelos felices, la ela-
boración de jabones con baba de 
caracol, las galletas de maíz azul y 
chispas de chocolate. 

Así como del conocimiento de 
los insectos gourmet, las alertas 
del cambio climático peligroso 
y los secretos de un robot sem-
brador son algunas de las expe-
riencias prácticas de la educación 

rural y ambiental.
La feria inició el 3 de octubre 

y concluirá este domingo 13 de 
octubre; consta de siete pabello-
nes: Artesanal, Gastronómico, 
Pecuario y Granja Infantil, Agrí-
cola, Institucional, Conferencias 
y Emprendimiento. 

Además del Escenario Univer-
sitario con más de 80 actividades 
artísticas, incluidas las danzas 

que representan a varios estados 
del país y distintas comunidades 
de la entidad.

FERIA NACIONAL DE CULTURA RURAL

Estudiantes de Chapingo 
llaman a preservar las 
raíces de pueblos rurales
Esta celebración surge con la intención de reconocer 
las tradiciones de las comunidades originarias de 
los alumnos de la institución educativa

 Los estudiantes de la 
Universidad Autónoma 
de Chapingo se muestran 
orgullosos de compartir las 
tradiciones de sus pueblos 
originarios. Foto. Miriam Vidal.

REDACCIÓN

Durante los primeros siete días de 
la décima edición de la Feria In-
ternacional del Libro Estado de 
México (FILEM) 2024, el Centro 
de Convenciones de Toluca es el 
epicentro cultural para cerca de 
58 mil visitantes. 

Estudiantes, lectores, familias 
y profesionales de la literatura se 
reúnen para participar en más 
de 103 actividades diseñadas pa-
ra promover el hábito lector y la 
apreciación por las letras.

El festival ofrece 43 presenta-
ciones de libros con títulos que 
exploran tanto la historia del país 
como la reflexión personal. 

Una de las presentaciones más 
aclamadas hasta el momento fue 
El impacto del movimiento armado 
en el Estado de México 1910-1920, 
del historiador José Antonio Gu-
tiérrez Gómez. Con una lectura 
dramatizada y una presentación 
musical ambientada en la época 
revolucionaria, el autor llevó al pú-
blico a revivir las historias de los 
pobladores durante la Revolución 
Mexicana, basándose en crónicas 
y entrevistas de la época.

Otra de las presentaciones desta-
cadas fue Naufragio entre palabras, 
de Mónica Lavín, quien, acompa-
ñada por Alejandro Pérez Sáez, 
compartió sus reflexiones sobre 
la escritura y el paso del tiempo, 
transportando a los asistentes a 
los orígenes de su carrera literaria. 

Este espacio para el análisis 
personal y la memoria tuvo un im-
pacto especial entre los lectores 
más interesados en la creación 
literaria.

En un tono más festivo, la FI-
LEM 2024 ofreció el espectáculo 
“Concierto de cuentos” a cargo de 

Valentina Barrios y Los Indómitos, 
quienes combinaron música y na-
rración para capturar la atención 
de niños y adultos. 

Con historias como la del rey 
solitario y canciones dedicadas 
a los colores primarios, los artis-
tas lograron arrancar sonrisas y 
aplausos del público. 

A esta presentación se sumó 
la puesta en escena “Trupetean-
do con los clásicos”, un espec-
táculo de títeres de La Trouppe 
que destacó por su creatividad 
y capacidad para involucrar a 
toda la familia.

El público infantil también fue 
parte fundamental de la feria, con 
talleres como el de Stop Motion, 
dirigido por José Luis Rueda. 

En este taller, los niños apren-
dieron el proceso detrás de la 
creación de una película animada, 
desde la construcción de persona-
jes hasta la animación paso a paso. 

Esta experiencia fue un espa-
cio no solo para el aprendizaje, 
sino también para que los más 
pequeños pudieran expresar su 
creatividad.

FILEM 2024 recibe a 
miles de lectores en 
su décima edición

La feria no solo se 
enfocó en la 
literatura escrita, 
sino también en 
la preservación 
cultural de  
las raíces 
 mexiquenses



BRIAN PRADO

Alberto Chimal no solo es el 
primer mexiquense en ganar el 
Premio de la Feria Internacional 
del Libro del Estado de México 
(FILEM), sino también un refe-
rente de la literatura fantástica.

 Nacido en Toluca, su objetivo es 
reconectar a las personas con su 
imaginación.

Su vínculo con la fantasía comen-
zó en la infancia, influenciado por 
las leyendas locales de su ciudad 
natal. Chimal creció en el centro de 
la capital mexiquense y tuvo acceso 
a lugares históricos que estimula-
ron su curiosidad.

“Cuando era niño, en Toluca, es-
cuché por primera vez una leyenda 
en la casa de mi familia, a dos cua-

dras del estadio de La Bombonera, 
o quizás en mi escuela primaria, el 
Centro Escolar Justo Sierra, que 
era la única escuela de la ciudad 
con su propio cine. La leyenda era 
del ‘Fantasma del Calvario’, que, se-
gún decían, habitaba en una cueva 
en el cerro y asustaba a quienes se 
atrevían a acercarse”, recordó.

Intrigado, Chimal visitó el lugar 
para descubrir al fantasma, solo 
para encontrar que nada de lo que 
había oído era cierto, ni siquiera la 
cueva. Sin embargo, estas historias 
despertaron su interés por cómo 
lugares separados por tiempo y es-
pacio pueden conectarse a través 
de la imaginación.

“El monte Calvario está en la 
antigua Judea, en el año 30 de 
nuestra era, pero yo sabía que ha-
bía un monte Calvario cerca de mi 

casa en Toluca. Lo importante no 
era la realidad, sino cómo la ima-
ginación conectaba dos lugares 
distintos”, explicó.

Este interés por lo fantástico, ali-
mentado por las historias locales, 
se convirtió en una fuente constan-
te de inspiración para sus escritos. 
Aunque no siempre de forma ex-
plícita, Chimal refleja su amor por 
Toluca en sus relatos.

“Mucho de lo que he escrito, 
aunque no mencione directamen-
te a Toluca, contiene experiencias 
vividas aquí. A veces son detalles 
muy breves, otras no tanto. Hay 
cuentos donde hablo de calles de 
Toluca sin mencionarlas, pero yo sé 
cuáles son; la ciudad la llevo siem-
pre conmigo”, compartió.

Descubrió que lo relevante no 
era la lógica de las leyendas, sino 
la capacidad de la imaginación 
para llevarnos más allá de lo vi-
sible, forjando en él una semilla 
para el futuro.

“El sentido de las historias no 
le importaba a mi imaginación; 
el mundo a mi alrededor estaba 
lleno de conexiones a la vista. No 
creo que sea un fenómeno raro, 
probablemente ocurre en la ma-
yoría de las infancias, pero con el 
tiempo uno se vuelve rutinario y 
asume que ciertas cosas no tienen 
explicación”, comentó.

El autor creció en una familia 
grande, típica en México, donde su 
crianza estuvo a cargo de mujeres: 
su madre y sus tías.

“Yo tenía tres mamás: una era 
mi madre biológica, María del Car-
men, y las otras dos eran mis tías, 
Gema y Mercedes. Compartíamos 
el mismo hogar”, mencionó.

En esa dinámica familiar, encon-
traba momentos de soledad, y los 
libros se convirtieron en su refugio, 
un espacio que alimentó su voca-
ción como escritor.

“En una familia grande como la 
mía, era fácil quedarse a solas, y 
mi remedio eran los libros que mis 
mamás tenían en la casa, en un pe-
queño estudio. Esa biblioteca era 
mi ventana al mundo”, recordó.

A través de la literatura, el mexi-
quense encontró los recursos ne-
cesarios para dar rienda suelta a 
su imaginación, aprendiendo que 
el primer paso era describir lo que 
su mente “dibujaba”, lo cual per-
feccionó con el tiempo.

“El primer acto de imaginar es 
describir aquello que no tenemos 
delante. La imaginación permite 
expresar lo que no está pasando, 
lo que podría ser posible pero no es 
cierto, o incluso lo que nunca podrá 
ocurrir. El lenguaje tiene formas 
de ir más allá de lo estrictamente 

posible, y esto se llama imaginación 
fantástica”, señaló.

Aunque siempre estuvo rodeado 
de libros, Chimal pronto descubrió 
la dificultad de abrirse paso en el 
panorama literario mexicano. Tras 
estudiar literatura en la Universi-
dad Nacional Autónoma de México, 
comenzó a enviar relatos a concur-
sos y revistas literarias, pero reci-
bió numerosos rechazos.

Su persistencia rindió frutos 
en 1997, cuando ganó el Premio 
Nacional de Cuento Nezahual-
cóyotl con su obra El rey de las 
ratas, lo que marcó el inicio de 
su carrera literaria.

Hoy en día, Chimal es una figu-
ra clave en la literatura fantástica 
mexicana. Sus consejos para los 
nuevos escritores reflejan su filo-
sofía de persistencia y aprendizaje.

“Hay tres reglas básicas: leer 
todo lo que se pueda, incluso lo 
que no te guste; practicar cons-
tantemente; y tener paciencia, 
porque a la primera no sale nun-
ca”, compartió.

Lo que distingue a Chimal de 
otros escritores contemporáneos 
es su capacidad para mezclar gé-
neros y jugar con las reglas de la 
realidad, invitando a sus lectores a 
reflexionar sobre temas profunda-
mente humanos. 

Su obra, desde sus primeros 
cuentos hasta novelas como Los 
esclavos o La torre y el jardín, ex-
plora la fragilidad de la condición 
humana a través de mundos donde 
las reglas físicas y lógicas parecen 
cambiar, pero con un trasfondo 
ético y filosófico que va más allá de 
la evasión.

El escritor aspira a ser un cus-
todio de la imaginación y, a través 
de sus textos, abrir esa puerta a 
más personas, o bien regresarlas 
a ese mundo que dejaron atrás en 
la infancia.

“Lo poco que puedo hacer por la 
imaginación de las personas lo ha-
go, porque en el lenguaje y la imagi-
nación hay un reflejo de lo mejor de 
nuestra especie. A veces los males 
del mundo parecen invencibles, pe-
ro basta con dar unos pasos hacia 
la tierra de la imaginación para en-
contrar nuestra fuerza”, concluyó.

A pesar de su éxito, Chimal si-
gue explorando nuevos géneros y 
formas de narrar. En los últimos 
años, ha coescrito junto a su es-
posa, la escritora Raquel Castro, 
quien comparte su pasión por la li-
teratura juvenil y la ciencia ficción. 
Juntos, forman una de las parejas 
más creativas y productivas del 
panorama literario mexicano.

Con cada nueva publicación, Al-
berto Chimal sigue sorprendiendo 
a sus lectores. Ya sea a través de re-
latos breves, novelas experimenta-
les o incursiones en la narrativa di-
gital, el toluqueño desafía constan-
temente las expectativas y expande 
los límites de lo que la literatura 
puede ser, invitando a sus lectores 
a seguir explorando la ficción

Vitral
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PRIMER MEXIQUENSE EN GANAR EL PREMIO FILEM

Alberto Chimal: custodio 
de la imaginación a través 
de la literatura fantástica
Oriundo de Toluca, se ha convertido en un referente 
nacional en su especialidad literaria con la que busca 
reconectar a sus lectores con su propia imaginación

 Alberto Chimal es un toluqueño que despertó su afición por la 
literatura fantástica gracias a los mitos y leyendas de su ciudad 
natal. Foto. Especial


